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不会开车的我居
然写“路怒”，岂不等
同于鸡和鸭之间的对
话？也不尽然，旁观
者的视角或许多了点客
观，何况世间的路有万千
条，岂止一条开车的路？
不久前，小米接我去

近郊游。我坐她的车不超
过3次，但她开车像“斗士”
的印象却留在了我的心
里。记得有次她载我回家，
车子堵在了内环高架上，开
又开不动，下又下不来，我
看她的十个手指不断地在
方向盘上敲击，这种焦躁也
传染给了我，我的手指也不
自觉地在大腿上敲打。这
情景有点儿像早些年坐出
租车，每当“吃”个红灯或道
路拥堵时，目光便不由自主
地看向计价器。数字不受
控地“蹭蹭”向上蹿，让人心
惊肉跳，掩盖焦虑的动作就
是在大腿上敲击手指……
那天，我们从青浦的

回程又被堵住了，车速比
蜗牛爬行还慢。我看向小
米，见她的双手搭在方向
盘上，一脸平静，全然没有
十指敲击的急迫。我俩有
一搭没一搭地说起上了热
搜的黄色工程车与蓝色私
家车斗气的事，其中那辆
黄车被撞击后半个车身悬
在高架桥上，悬！
小米回答我：“这是典

型的路怒症，不值得的。
他们现在肯定都在后悔。”
轮到我吃惊了。开车

容易与人较劲的小米怎么
如此冷静？小米说她是被
一名罚她款扣她分的交警
说动的：有次和小米同向的
车有挑衅行为，她先是开窗

和对方“理论”，然后又加速
超越。你追我赶，这动静也
太大了。交警核对了小米
的驾照后说：“你嘴角有溃
疡，是不是最近压力大？平
时吃得清淡些，多喝些去火
的饮料，无名火自然会降下
去的。”小米一愣，她根本想
不到警察会跟她说与扣分
罚款无关的话，正想问警察
什么意思？又听他说：“作
为司机，开车前最好想一想
今天的目的地是哪里？是
去单位上班，还是
让家人为你开斗气
车担心……”
回到车里的小

米冷静了，她钦佩
交警教育路怒症看似不经
意却句句在理。这以后心
平气和地开车成了她的准
则。小米说，当你做好了心
理准备，问题就容易解决
了。现在的她，出发有提前
量，给自己留余地，碰到事
情不至于着急，心情自然好
多了。“路怒”折射的是心理
不成熟，情绪上来了，只顾
发泄，不计后果。小米是聪
慧的，她及时反思并调整心
态，开车的路相对平坦了。
人生之路很长很曲

折，每个过路人都可能碰
到心理障碍和难解之题，
但往往是情绪控制得好的
人要比生火发怒的“路怒”
先过难关。
我一个小闺蜜几年前

和另一名学历相仿的新人
同时入职，小闺蜜逢人喊
老师，因为她太清楚自己

的劣势了：毫无工作
经验，需要帮助，需
要积累，任何老员工
的指点于她都是“葵

花宝典”。而另一个新人
却难以接受被人差遣的状
况，听人摆布意味着软弱，
哪有自尊可言？
小闺蜜如今已是公司

的中层领导了，而怨天尤人
的新人却“怒”走了自己。
用才能换认可，这是放之四
海而皆准的道理，有“怒”的
精力还不如充实自己。
就在昨天，我一远亲

在电话里跟我抱怨，把单位
家庭的不如意都归罪在父

母身上，怨天怨地
怨父母，似乎父母
没钱没势才导致他
人生路上一团糟。
说出这种没出息的

话，不是“路怒”又是什么？
在我们眼里，孩子的

情绪一会儿是狂风暴雨，一
会儿又阳光灿烂，因为他们
的心智还不成熟，需要身边
的“副驾驶”及时提醒和关
照，引导他们正道向前。然
而，如果成年人也像孩子般
地不成熟，老是发脾气，那
心理上多少有些问题了。
我写“路怒”不写

“症”，“症”是病字头，许多
人还没到那个程度，但心
理健康是一辈子需要自我
调节的，别让“路怒”成病。

章慧敏“路 怒”
假期，枯坐书房读川端的《千

鹤》，小说里写了很多茶室里的事。
“拉门大敞四开，少女靠近门口坐
着。少女的光彩似乎往宽大客厅昏
暗的深入投了一缕光照。壁龛浅水
盘上插着菖蒲花。少女扎的和服衣
带上也是水菖蒲图案。也许偶然，
也许不是偶然，毕竟是常规的时令
衣着。壁龛插花是菖蒲而不是水菖
蒲，无论叶片还是花朵都留得很
高。感觉上是千佳子刚刚插好的。”
一只茶碗，或是一个水罐，经

历数百年时间，在一任又一任茶人
手上辗转和使用，也是一件奇妙的
事情。
读这部小说的时候，因为老是

说到点茶的事，我于是也去泡了一
杯茶。
不过最近没有心思用盖碗泡

茶，只是用大玻璃杯泡了来喝，这个
季节，本来也应该喝一点早春的龙
井，前段时间有朋友送来工作室，我
却一直放着，想到喝绿茶时，不过是
把旧年的龙顶取一些出来，喝得也
还有味。
春茶还是喝了的，上次——我

都记不准是在哪里了，反正是喝到
了二三次，也算没有辜负这一季春
天吧。
茶室中是有插花的。《千鹤》也

写道，太田夫人留下的水罐，常用来
插花，那是一只志野水罐。志野茶
碗也美得很。“志野茶碗的白釉里隐
约泛着微红，仔细观赏时，那红色仿
佛要从白釉里浮出来似的。”
我近来常用的一只茶碗，是木

叶黑釉盏。现在不是点茶，只是纯

喝茶，其实用什么颜色的杯子都差
不多。这只木叶黑釉盏因为有着显
而易见的瑕疵，树叶边缘的纹样不
干净，可见并不是什么贵重的东
西。不过，反而因为这样，用它的频
率却更高一些。似乎随手拿来就

用，不用特地要珍重什么似的。其
他的茶碗，譬如友人送的，总觉有情
意在焉，轻易不怎么使用。譬如有
一只莲瓣纹主人杯，是越窑青瓷里
的秘色瓷，无事时拿出来欣赏过几
次，却一次也没有使用过。
泡普洱来喝，加一块陈皮。这

样略有些潮湿的天气，适宜喝普洱
陈皮。上次友人给我送普洱
陈皮，还附带送了我一个焖
泡的水壶。送茶，又附带送
水壶的，在我还真是第一次。
前不久，到南宋德寿宫

遗址博物馆里录个读书节的视频，
顺带着又看了一遍展陈器物。其中
有一块瓷器残片，留有“茶阁”款，乃
是德寿宫出土的定窑白釉印花牡丹
纹碗。考古朋友说，这个瓷片，年代
当在金代晚期，与南宋差不多并行
的年代。这只茶碗的等级非常之
高，远超常规的定窑产品。只是当
时定窑处在金人范围内，不知如何
就进入了德寿宫呢？此中原因，尚
无定论，考古朋友猜测有这么几种
可能性：一是下层进贡给上层阶级；
二是一批有身份的人专门主导着这
一批高等级器物的南北贸易；三是

南宋宫廷与金国宫廷之间的交流
——想来因为南宋与金国之间的不
平等地位，第三点可能性不大。当
然，这也非定论。
在德寿宫里，也看到了黑釉的

建盏，有兔毫，也有油滴，都很好
看。这样的黑釉盏，到底还是要配
合着宋式点茶来用才好。热水冲
泡抹茶粉，再用茶筅在碗中回环击
拂，将茶汤击打出洁白的泡沫，盏
黑而茶白，那样子才好看。
南宋中后期，日本僧人到径山

寺来学禅，一住数年。回去的时候，
把径山茶和中国的茶经典籍带回
国，一并带去的，还有建盏。那些建
盏在日本上层社会流传，被人称作
“天目盏”。南宋时期流入日本的天
目盏到底有多少只，至今已无人可

知。但有四件黑釉曜变的建
盏，被人尊为“国宝”，其中三
件，合称为“曜变三绝”。
现在也有人很喜欢和推

崇建盏，但我以为，因为时下
已不再点茶，推崇黑釉没有太大必要
了。不过，这也只是个人之见；我想
起来，我也曾有过一只油滴纹的建
盏，还比较精美，用了一段时间。有
一天阿姨收拾桌子的时候摔碎了。
我的书房，乱是真有些乱，书和茶杯
茶碗，高高低低地堆叠。不收拾还
好，一收拾，茶盏摔不摔的倒不重
要，反而是一些书就不容易找到了。
上次在小区的水塘边，见到水

菖蒲——我也是有浅水盘和剑山的
人，本也想折花来插。后来想到书
桌上早已满满当当，无有插针之处，
遂也就打消了念头。

周华诚茶 碗

六月，轻飘飘的裙子穿起
来，俏皮的高跟鞋蹬起来，准备
迎接火热的夏季。高跟鞋风靡
了五个世纪，它有什么魔力？
早在明朝，我国上流社会的

女性就穿着以丝绸包裹的圆底
高跟鞋。古人的设计超前，那时
就有内外高跟之分。到满清，皇
宫里的花盆底绣花鞋，每双都是
精美的奢侈品：底部由木头做
成，就是“恨天高”，底部用刺绣

和 串 珠 装
饰，鞋帮多

有蝉和蝶等刺绣纹
样及五颜六色的玛
瑙珠子，鞋尖的丝
线流苏长度垂地。
也有人认为，高跟鞋源于西

方，一种说法是，15世纪的一位意
大利鞋匠，为克服下雨天道路泥
泞造成的行走困难发明了高跟
鞋。但以他的体重，穿高跟鞋走
路不但脚疼，走路扭捏的样子也
滑稽可笑，他只好收了起来。一
个下雨天，妻子要去看望生病的
父亲，鞋匠拿出高跟鞋给妻子，她

穿着有些大，就在
鞋面绑了绳子。妻
子穿高跟鞋走路非
但脚不难受，反而

别有风韵。还有一种说法源于法
兰西国王路易十四，他苦于身材
矮小，不能在臣民面前展示王者
的威严和男子汉气概，下人就给
他做了一双高跟鞋。我倾向于这
种说法。路易十四在时尚史上赫
赫有名，但这位国王个儿矮，又喜
欢开派对，可他几乎和每个舞伴
都存在身高差，身高问题是根

刺。国王
闷 闷 不
乐，底下人就要想方设法为君分
忧。当时，英国男性的鞋后都有
一点跟，方便骑马时能蹬住踏板，
有人就在想，能不能把鞋跟做得
长一点？有想法就要行动，历史
上第一双高跟鞋因此诞生了。
我注重舒适，常年穿着平底

鞋。有些女人宁可脚受罪，也要
穿高跟鞋，因为穿上高跟鞋，整个
人的状态向上提拉，体态更美了，
气质也更好了。

刘 云高跟鞋

闲人茶聊，有人说起回老家看到一群
专家在村里指手画脚乡村改造之事，于是
茶友七嘴八舌感慨颇多：乡村改造怎么做
实用，怎么改舒适，怎么建经济，怎样才能
留住乡村的形与神……生活在村里的人，
对乡村有情怀的人，才最有话语权。
这话题让我想起一个水稻施肥的故

事。上世纪50年代，有个松江农民培育出
一个水稻好品种，产量高又好吃，他还有
一套种稻的好经验，专家觉得这水稻品种

和种稻经验可在全国推广，就把他请到农科院做特约研
究员。一次，专家和这个农民特约研究员讨论水稻施肥
问题，专家认为田里水稻基本苗（刚插下去的秧苗）多，肥
要施得多，就像一桌人吃饭，人多饭菜也要多。这个比喻

听起来符合逻辑，而这个农民听了，却不
知怎么说好。按他的经验，基本苗少，肥
料要施得多，让它发棵分蘖，才能取得高
产；反之基本苗多，肥料要少，不能让稻苗
长得太多，太挤，通风不好，病多穗小，这

是种水稻的基本经验。种田怎么施肥，农民心里最清楚。
现在各行各业做事几乎都要听专家意见，专家真是

无所不能吗？有时，面对有悖于常理与实践的专家意见，
干活的人是最尴尬的，听也不是，不听也不是，于是，人们
开始感叹专家中的行家太少了。有人说，简单的事情复
杂做，复杂的事情简单做，是专家与行家的区别。但我认
为，真正的专家一定既是专家又是行家。杂交水稻专家
袁隆平，农业机械专家罗锡文，两位院士既是一流的专
家，又是绝对的行家，当年他们多次在松江的农田里与农
民和技术人员交流，一听一看就知道生产环节中存在的
问题，一点一拨，人们就知道了解决问题的方向。笔者目
睹，敬佩之至，这是真正的专家、行家，也是大家风范。

资

承
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寓居上海两年多了，
一直想探访上海老一辈文
化名流的故居。入夏后，
我与好友渠力苹相约，走
进了延安中路的四明邨。
四明邨闹中取静，一

片红砖墙砌成的石
库门房子，多边形
与平面相结合的房
型像是西式乡村花
园，格局紧凑，干净
整洁。弄堂口悬挂着一块
上海市保护建筑的铜牌，
墙上记录着十多位在此居
住过的文化名人，其中当
然有高式熊先生的父亲
“高振霄旧居”的铜匾。

在弄堂居民的指点
下，我们来到高先生旧居
门前，一位姓刘的先生热
情地接待了我们，并告诉
我，高府目前没人居住。

也许是老天爷垂怜，巧遇
高先生的女儿正好回到家
中整理东西。高定珠大姐
遗传了高式熊先生的容
貌，高鼻梁、双眼皮，两眼
炯炯有神，神态优雅大方，

交谈几句便拉近了我们间
的距离。因她看到过我的
篆刻集，也很快认出了
我。在我们的请求下，她
带我们参观了高式熊住过
的房间。
石库门房子的楼梯确

实不大好走，楼梯比较昏
暗且陡峭。先生的卧室和
书房用木板隔成两间，那
间不足十平方米的书房
里，还留着先生用过的书
柜，虽然所有书籍
都已搬空，但通过
高大姐的讲述，知
道先生很长一段时
间都住在这里，当
年这里就是他父亲高振霄
的寓所，直到爬不动楼梯，
才搬往另一处平房里。想
到先生数十年的艺术生
涯，创作颇丰，硕果累累，
生活条件如此简陋，每日
上下爬楼，是多么不易。
高大姐谈及了高老艺

术人生的许多细节。她
说：每日看到父亲劳累到
很晚，不忍心让他为自己
留一些作品。近期，上海
市文史馆要给先生出一本
书法篆刻集，高大姐联系
了好多拥有高式熊作品的
单位和个人，希望得到他
们的大力支持，又一个个
通知他们在不同的时间带
来作品拍照，再各自拿
回。谨慎、严谨、周密、辛
苦可想而知。她豁达的人
生态度，沉淀出她的坚韧
以及善待人生的宽宏。这
是和高先生的平易近人、
与人为善的高尚情怀别无
二致。先生用他的人格魅

力，不仅影响了周围的人，
而且在他女儿身上也体现
出了超出寻常的文化传承
力量。

2014年初，在上海的
女儿将我的篆刻作品集设

计排好版后，照例
要请一位大家来题
写书名。一次聚会
上，书法教育家王
宜明先生表示可请

高式熊先生为我题写书
名，我高兴极了，忙将篆刻
集的初稿请王先生转呈高
先生。高先生是西泠印社
的名誉副社长、上海市书
协顾问、上海市文史馆馆
员，时年94高龄，他肯不肯
呢？我有几分忐忑。没想
到才过了不久，王宜明先
生就将先生题写的书名及
影像寄至家中。还说：先
生很赞赏你的篆刻，不要

任何报酬。我百感
交集，说不出话来。
我们和高大姐

初次相逢，相谈许
久，意犹未尽。她

告诉我们，旧房装修后，她
还要回来居住，到时再请
我们来做客，并说先生的
书法篆刻集出版后，一定
送我们一本。她要守护高
氏家族的住所，延续高氏
家族文化的传承血脉。
四明邨是上海文化名

流的故居群落，在这里可
以阅读海派文化的深厚与
广博，在当下文化大繁荣、
大发展的时代背景下，我
们应从前辈艺术家们的作
品和人格中获取丰富的营
养，他们的人文情怀和强
烈信念，将继续鼓励我
们。我也盼望着以后有机
会再次走进四明邨，盼望
着先生的书法篆刻集早日
问世。

沈晓英

在四明邨怀念高老

海南岛归来已是傍晚，我急匆匆地
在机场取了行李，乘上出租车回家，晚上
还要参加好友儿子的婚宴。
途中下起大雨，我很累，打起了瞌

睡。手机响了，是机场工作
人员，她问我是否拿错了行
李箱？我否认。这行李箱
跟随了我多年出差、旅游，
我太熟悉它了，黑色的箱
子，上面还系着红色彩带。挂了电话，我
睡意全无，心想着今晚该穿什么衣服去喝
喜酒。手机又响了，依然是那位姑娘要我
确认箱子，我有点不耐烦。过了一会儿，
手机又响了：“周老师，您的行李箱在我
处，机场工作人员扫了条形码，查到是您
的箱子。”这是老年大学我的学员老杨的

电话，他也是海南岛之行的团友。老杨还
传来了行李箱照片，真是我拿错了。
手机又响：“周先生，您错领了一位老

人行李，麻烦再回来一下吧。老人家等了
很长时间了……”还是机场
那位姑娘，依然客气。我很
愧疚，由于我的粗心，八十
多岁的老杨在机场苦等三
小时之久，但这样再往返一

下，晚上的喜酒也泡汤了……到机场，换回
箱子，我想当面谢谢那姑娘，可她趁我和老
杨说话时悄悄走了。我想起要给好友打个
电话，告诉他，我来不及参加婚礼了。不料
朋友说：“老周你记错了，婚礼是明晚呀！”
生活中的阴差阳错从不停息，但也

是美好的记忆。

周成树

阴差阳错真情在

潞
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